
① 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 志和地域センターが無くなると聞き残念でなりません 

 利用させて頂いている志和西の私達には他に集う場所が無いので

す 

 仮に何が出来るとしても若し２階を利用させて頂くとなれば高齢

の私には階段上りが大変です 

 現在の地域センター エアコン、カーテン etc 取替て頂いたら十二

分に使用出来ると思います（素人考えですが…） 

 どうぞご検討頂きたいとお願い致します 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



② 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 （実施計画（案）の）P5 戸野地域センターの大ホールについて、

耐用年数を過ぎた場合は廃止を検討。とありますが、耐用年数を教え

てください。 

 現在、当大ホールにて、卓球を週１回２時間実施しています。 

 継続していきたい思いはあるのですが。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 戸野地域センター大ホールは、昭和 53 年築であり、法定耐用年数（鉄骨

造は 34 年間）は超過していますが、実際には、より長い期間使い続けるこ

とが可能です。 

 実施計画（案）中の「耐用年数を過ぎた場合は廃止」とは、一律の計算

式により廃止年を定める、との意味ではなく、破損や故障、劣化等により、

施設としての使用が困難になった場合には、大規模な改修工事や建替えは

実施せずに廃止する、という意味です。 

  



③ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 施設の総合管理計画と聞きましたが、私のように高齢で一人暮らし

の者がどちらに計画されているのか、交通手段はどうか、不安になり

ます。親しくなりはげまし合う友達と今迄同様に過ごせる場所をお願

いします。 

 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、志和地区におきましては、志和生涯学習センターを廃

止するとともに、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別教室棟

を転用して西志和地域センターを設置します。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 日常生活を支える交通手段につきましては、既存サービスの利用状況や

住民ニーズを踏まえつつ、多様な運行主体による移動サービスの充実に向

けて、検討や支援を行ってまいります。 

 

  



④ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 志和生涯学習センター閉館について（お願い） 
 次のことをお願いします。 
・現在の（志和西地域の）利用者は、自宅からの移動手段として、徒
歩あるいは老人カーを使用して来館される方が 8 割以上あります。 
（理由:運転免許を取得していない。免許を返納した・・など） 
こうした状況の中、当センターが閉館すると、高齢者の「つどいの場」
「交流の場」がなくなるのは必至です。 
（志和西地域から志和堀地域センター、東志和地域センター、西志和
コミュニティハウスまでは、車で 10 分～15 分かかります） 
 高齢者の引きこもり予防、転倒予防、介護予防のためには、「今日、
行く所」があり、「今日、会う人」がいて、「今日すること」があるこ
とが必要です。 
 そのために、地域包括ケア推進課で、「元気輝きポイント制度」の
取り組みを、さらに健康増進課では「百歳体操」の取り組みをしてお
られ、それぞれ大きな効果をあげておられるのは、ご承知の通りです。 
・当センターも、平成 29 年には、年間の利用者が 1 万人を超えまし
た。 
 百歳体操については平成 29 年 5 月にスタートし、現在は 45 人の
方が毎週参加されています。 
 しかしながら、閉館することによってこの 45 人の周辺住民の方々
は、体操をする場所を失うことになります。 
 健康寿命延伸のために努力を積み重ねる機会を奪われることにも
なり、さらにまた、「元気輝きポイント制度」の視点から考えても、
それはあまりにも不公平と言えましょう。 
 そこで！ 
・「コミュニティルーム 1 または 2」もしくは「多目的ホール」を、
百歳体操の会場として、毎週火曜日に使用できるよう、ご配慮いただ
きたく、切に願うものであります。 
・教育委員会の見解としては「地域住民の使用は、児童、生徒に関わ
りのある活動に限り、許可する」となっていますが、あんまりではあ
りませんか！！再検討をお願いします。 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑤ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 志和生涯学習センターの取り壊しは耐久に関していたしかたない

と思いますが、そこを使用していた人達が沢山おられ、それに変る所

を作って下さるか、どこか場所を提供して下さるか。他の場所になる

とそこへ行く交通の手助け等を考えてもらえれば幸いです。 

 今まで各地区学校と交流してましたが、小学校も志和西に来るの

で、お考え下さい。 

 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 日常生活を支える交通手段につきましては、既存サービスの利用状況や

住民ニーズを踏まえつつ、多様な運行主体による移動サービスの充実に向

けて、検討や支援を行ってまいります。 

 

  



⑥ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 令和4年4月志和小学校開校と同時に志和生涯学習センターは３月

末日に閉館になります。 

 あと１年で、志和生涯学習センターで活動している百歳体操をする

場所を失います。 

 センター周辺にお住いの高齢者の皆さんは、毎週１回徒歩で百歳体

操に来ておられます。 

 高齢者のみなさんの一番の願いは、歩いて来れる場所であることで

す。 

 人生 100 年時代に向けて、介護予防のためも高齢者が集い、活動で

きる場所として、新しくできる志和小学校のコミュニティルームの一

室をお借りして、百歳体操の活動ができるように切に希望します。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑦ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 今まで当然ある物として、生涯学習センターを利用してきました。 

 色々な講座、グループ活動、百歳体操、敬老会、税金の申告、選挙

の投票所、避難所……志和西にとってなくてはならない場所です。 

 志和西は志和堀と西のコミュニティとの中間位で、どちらに行くに

も遠く、中途半端の場所、車に乗らない人や高齢者にとっては非常に

便利が悪い。百歳体操は市の主催でもあるし、皆、健康のために参加

しています。 

 これらのことを考えて、小中一貫校の利用を是非考えてほしい。 

 児童、生徒とのふれあいもできるのではないでしょうか。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑧ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 一人暮らしの高齢者にとって、人とのつながりが楽しみにしていま

したが、志和西コミュニティ、堀公民館に行くには、車にのれない者

は、淋しいかぎり孤独と不安、心身の健康維持を如何にしたものかと

悩んでおります。 

 新しい校舎の一部を高齢者のために利用出来るよう願いたい。又、

巡回用バスを利用出来ないものかと思います。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 日常生活を支える交通手段につきましては、既存サービスの利用状況や

住民ニーズを踏まえつつ、多様な運行主体による移動サービスの充実に向

けて、検討や支援を行ってまいります。 

 

  



⑨ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 百歳体操代替会場の確保要請 

 来春、志和生涯学習センター閉鎖により体操実施（ニコニコ元気ク

ラブ 45 名）が不可能となる。代替会場を新設の小中学校内に是非、

確報願い度。 

 理由①市が推進する高齢者健康福祉政策の一環である百歳体操に

今の仲間と積極的に取り組む。 

 ②出席者の年齢、健康状態、体力、移動方法など考慮すると、他会

場への出席は無理（高齢の地元女性が多数）。 

 女性の健康寿命の引き上げは喫緊の課題と言われており、何卒、本

要請への対応実施をよろしくお願いします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑩ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 志和公民館が設立してから、すぐに始まったお花教室の■■です。 

 何年になるかはっきり解りませんが、当時からずっと来られている

人も何人かいます。年齢も 70～80 代になった方が多いです。 

 この度、生涯学習センターがなくなる話が出て、皆さんとても残念

がってます。月に一度のおけいこ日、人との出合い、皆んなと色々と

会話も出来、唯一の場所と喜んでおられたのに、近くで集まれる施設

があれば、いいなと言う希望があります。私も運転が出来る間は御世

話もするつもりです。例えば、中学校の教室の一部でも、生徒さんが

減少するばかりと聞いてます。皆さんの意見も含めて、私も希望しま

す。 

 是非、続けたい。特に志和西、別府、集まる広さの場所がほしいで

す。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑪ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 公共施設等の統廃合ならまだしも、志和学習センターがなくなると

の事、誠に残念で、夜も眠れぬ日もあります。 

 小中校が一緒に集中する様に現在も工事進行中ですが、在校生が少

なくなり、仕方のない事と思います。今迄あった小学校がなくなり、

間違いなく、その地元の活力は落ち、高齢化が進む中、今迄学習セン

ターで活動（7～8 年）させて頂いた私達は、西志和小学校体育館を

残して頂いて、活動する場所を存続させてほしいとの一念です。老若

者が集う場所をぜひとも残してほしいです。西志和老人達の願いで

す。 

 活性化持続へ、リノベーションスクールを定期的に開催してほしい

です。 

 2021（令和 3 年）2.23 日朝、中国新聞によると、志和学習センタ

ーが別施設に移るとの記事が出ていたが、今迄に活動していた事が若

し（西区）コミュニティ会館に移行するとなれば、余りに狭いのでは

ないかと思う。 

 西小体育館を使用させてもらい、そばにある教室をリホームした

り、老朽化している部分に直して、使用させてもらうと良いと思いま

す。 

 西地区の老若男女の活動を止めないで下さい。 

 西地区が老人化して、市としても、問題が多くなりません様に切に

お願いします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 新たに設置する西志和地域センターにつきましては、２棟の建物（延床

面積の合計 782㎡）を活用することにより、必要面積を確保いたします。 

 リノベーションスクールを含めた地域活性化施策につきましては、住民、

行政、各種団体等が共に意見を出し合い、地域ごとのあるべき姿の実現に

資するそれぞれの手法を選択し、取り組んでまいります。 

 

  



⑫ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 高齢になると、自分一人で遠くまで行って、何かに参加すると言う

のは大変です。こういう近くに参加できる場（たとえば百歳体操等）

考えて頂ければ幸いです。お願いします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



⑬ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 私は長年、志和生涯学習センターを利用させていただいて楽しく活

動している者です。聞くところによると、この学習センターが閉鎖に

なるとの事で、一寸信じられないと思っています。というのも環境も

立地条件も良く、沢山の人が利用しています。センター長さんも事務

員さんも大変親切で、細かい所迄、気配りをして下さり（利用者の事

を一番に考慮して下さり）素晴らしいセンターと思っています。発表

会等も、中学生さんに協力をお願いして下さり、地域が一体となって

いると思います。市内のセンターで一番良いと、誇りに思って居ます。

近隣の車に乗れない人も、サロン等集う場所がなくなると嘆いている

人も多いようです。我々高齢者は、出かけないと筋力も低下したり、

認知症にもなりやすいと昨今メディアでもよく取り上げられていま

すよね。 

 もしよかったら、新しい学校が出来て、せめて一室か二室でも使用

させて頂いて、是非この場所で引っ越しという形で、続けさせていた

だきたいと、強くお願いする次第です。 

 以上、よろしくお願い申し上げます。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑭ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 長年使用していた場所がなくなるとこれから健康の為出て行く所

がなく、ハリが無くなります。西志和のコミュニティは遠すぎます。

車が使用出来なくなれば行けません。 

 今度学校にコミュニティの場所が出きるのでしたら、ぜひその場所

を使用させて頂きたく、節にお願い致します。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 学校施設の活用につきましては、学校として管理する部分は、施設管理

上の問題もあり、原則として学校運営に伴う利用を想定していますが、一

部、地域の方がより利用しやすい施設となるよう、施設の位置付けについ

て検討しております。 

 

  



⑮ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 先日、西志和まちづくり自治協議会より、志和生涯学習センター及

び西志和コミュニティハウスの廃止についての説明、意見交換会の案

内をいただきました。私たち琴クラブは志和生涯学習センターで毎週

おけいこをさせていただいております。今はセンター祭りにむけて、

みんなで合奏を楽しんでおります。職員さんもやさしく接して下さ

り、毎週元気をいただいております。私達の楽しみを続けさせて下さ

い。生涯学習センターの廃止には反対します。お願いいたします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



⑯ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 近くへお願い致します。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、志和地区におきましては、志和生涯学習センターを廃

止するとともに、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別教室棟

を転用して西志和地域センターを設置します。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 日常生活を支える交通手段につきましては、既存サービスの利用状況や

住民ニーズを踏まえつつ、多様な運行主体による移動サービスの充実に向

けて、検討や支援を行ってまいります。 

 

  



⑰ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 今までは生涯学習センターに行って、色々な教室に参加して、本当

に楽しみしていました。特に「うたごえ広場」は本当に心も身体もリ

フレッシュする良い教室でした。■■先生の声を聴くと元気になって

いました。 

 今までの場所で長く続けてほしいと思っています。なんとか考えて

下さい。私達の又、友達の思いを叶えて下さい。近いところをよろし

くお願いします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



⑱ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 志和生涯学習センターが来年 3 月で小中学校統合により取り壊さ

れることに落胆しております。 

 私は■■年から■■のため■■である志和西に住んでおります。ご

近所の方は顔見知りですが、広い範囲での志和西の方とはほとんど面

識がありません。 

 そこで地域の方を知るために、近くにある志和生涯センターで色々

カルチャーがあると知り、足を運びました。 

 百歳体操、うたごえ喫茶、ヨガ、絵手紙、催しがある事に参加させ

ていただいております。 

 たくさんの皆さんとの交流ができ、今では顔、お名前、お住まいと

ある程度わかるようになりました。 

 現在力不足ではありますが、見守りサポーターをさせていただいて

おります。 

 来年 3 月、センターがなくなることにより、活動している多くの方

が「なくなったら、もうボケるしかないね」と淋しい言葉が返ってき

ます。 

 私も皆さんとの楽しい交流、健康維持のため、これからも続けてい

きたいと思います。 

 そのためには、どこか安全で皆さんが活動交流できる場を考慮して

いただきたく、願うばかりです。 

 どうか、よろしくお願い致します。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



⑲ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 いつも楽しみにして歌をこれからも身体を元気にして生きていき

たいので今までの所でお願いします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



⑳ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 残念ですが、生涯学習センターが取り壊しになるので、堀の地域セ

ンターを使用させて頂く事になりました。しかしながら少し狭い気が

します。小学校跡地をうまく再利用出来れば良いのにと思います。 

（堀・西・東）小中一貫校になれば、どの地区小も体育館が空くので、

再建かリフォームで何とかならないかと考えます。一考をお願いしま

す。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、志和地区の小学校につきましては、西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターに転用するほかは、活用方法を検討中です。 

 廃止施設の活用につきましては、通常の維持管理、法定点検、安全対策

や修繕、用途変更に伴う法適合のための大規模な改修など、費用面の課題

があるほか、市民向けの施設として市が開設する場合は、全市的な配置方

針との整合性や、他地域との公平性等についても考慮が必要です。 

 このため、地域や民間が主体となる可能性も含めて、広く有効活用の手

法を検討してまいります。 

 

 

  



㉑ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 いつも歌声広場でお世話になり楽しく過ごしており、センター長外

皆様のご苦労が思われます。場所が無くなり、遠くになると困るので、

良い場所が有れば、よろしくお願いいたします。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、生涯学習センターにつきましては、地域の拠点となる

施設の充実を図る観点から、総合管理計画（案）44 ページ及び実施計画（案）

21 ページにございますとおり、地域センター等の設置状況を考慮しながら

配置の見直しを図ることとしております。 

 志和生涯学習センターにつきましては、住民自治協議会からの要望及び

施設の老朽化を踏まえ、西志和コミュニティハウス及び西志和小学校特別

教室棟を西志和地域センターとして転用することにより、志和町内の全て

の住民自治協議会の区域内に地域センターが設置されることをもって、施

設を廃止し、跡地を学校敷地として活用する方針としております。 

 今後は、各地区の地域センターで生涯学習講座を実施していくとともに、

近隣の公共施設を多様な活動場所として提供できるよう検討してまいりま

す。 

 

  



㉒ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

 ICT 利用による配備も良いが、自らの地区で道路改修、山川の改良

等、住民・市民サイドにそった苦情対応の設備をまず進めて欲しい。

生活をしているのは市民だから、市民サイド、市民目線で考えてあげ

て下さい。将来は絵だけで良い。予算付けが大事。東広島市の管理計

画案 10 年 1,530 億円では遅い。 

 住宅課と相談検討頂いて、市営住宅の早期取り壊して空地の活用を

お願いします。駐車場用地として、民間委託で賃貸する。市所有地の

売却で何らかの施策に充当した方がよい。又は調整金、積立金へ回す。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 住民ニーズを踏まえることは、本計画の策定主旨に係る重要な前提と考

えており、同計画 18 ページの基本認識に記載しております。今後も、常に、

市民目線での対応を意識しながら、事業を進めてまいります。 

 今後 10 年間の数値目標である 1,530 億円（年平均 153 億円）につきま

しては、過去 5 年間の実績よりもさらに高く、本市の財政力から見て最大

値と考えております。実際の執行に当たっては、事業の優先順位付け、実

施時期の平準化、実施内容の効率化や新規抑制、更には税収の増減も踏ま

えた財源との擦り合わせを行ってまいります。 

 市営住宅につきましては、居住されている方がいるため早急に取り壊す

ことのできない住宅や、接道条件が悪いため買い手・借り手の付かない跡

地などもございますが、課題を一つ一つ解決しながら、取り壊すべきもの

は取り壊し、売却・賃貸等による歳入増を実現するよう取り組んでまいり

ます。 

  



㉓ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

１「公共施設等総合管理計画」45 ページ及び「適正配置に係る実施

計画」22 ページにある、文化施設の中の民俗資料展示室について 

(1)豊栄町安宿地域センター2 階にある民俗資料展示室についてです。

この展示室は、農村の民俗資料を非常に分かり易く展示して頂いてお

り、地域の昔からの生活ぶりを伝えるものとして、我々の宝のひとつ

だと思っています。 

(2)市の計画の中で「歴史民俗資料館等の集約と一元化」の対象に入っ

ているのかどうかは、必ずしも明確には書かれていませんが、もしか

してその中に入っているのではないかと心配しています。この安宿の

民俗資料展示室を他の施設に移転することのないよう要望します。 

(3)東広島市の区域は広く、地域によって文化や歴史が異なっていま

す。その中でこのような「小さな民俗資料室」はそれぞれの地域に置

かれて意味があるのだと思います。しかし、そうではなく東広島市全

域をカバーする歴史民俗資料館を設置するのであれば、それはどうい

うものなのかを定めて進めるべきです。施設の都合からのみで集約・

一元化すれば良いというものでは決してないと思います。 

(4)この施設は、我々の地域にとっては数少ない公共施設のひとつであ

り、まちづくりにつながる火種でもあります。その火を消さないでい

ただきますよう、お願いします。 

２「適正配置に係る実施計画」5 ページにある、安宿地域センターの

建物について 

(1)安宿地域センターは、「長寿命化又は建て替えを検討」「減築」とさ

れています。 

(2)しかし、豊栄町内で、小学校統合後、残っている校舎は、この旧安

宿小学校校舎のみであること、小学校の移転、統合などの変遷を経た

歴史を語る唯一の建築物であること、この建物そのものが昭和 31 年

に建築された民俗資料であること等から、地域にとっては次世代に伝

えていくべき貴重な施設です。そのため、現建物をそのまま将来に向

かって残していく方向で検討していただきますよう要望します。 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指す中で、文化施設につきましては、集約化と一元化を進め、地

域センターにつきましては、旧体育館等を活用した大ホールなど、過大な

建物は廃止していく方針としております。 

 安宿地域センター（旧木造校舎）２階にございます、豊栄町歴史民俗資

料展示室につきましては、公開している「展示室」はそのまま残し、非公

開としている「資料収蔵室」内の収蔵品のみ集約施設に一括して収蔵・管

理する予定としています。展示室で展示されている資料は、地域の文化や

歴史を知る大切な文化財であり、当施設を地域のまちづくりに活用されよ

うとしている計画も伺っておりますので、直ちに展示室を廃止する予定は

ございません。 

 安宿地域センター（旧木造校舎）につきましては、耐震性がなく、老朽

化している施設であるため、安全確保や希少価値、必要な機能や維持管理

の面など、多方面から今後の方針を検討してまいります。 

 

  



㉔ 

ご意見・ご提案の内容 市の考え方 

（総合管理計画） 

[Ⅰ]大合併後の総括と見直しに立って TQC 法が見事に援用され分り

易く説得力がある。 

 中国新聞等の一般マスコミ掲載で広報され周知を図り、公衆の関与

を求めた姿となり良かった。 

[Ⅱ]時代の要請を踏えて思い切った改廃すべきものと貴案の賢明な方

針通り財務上の最適運用を期待します。 

 

（実施計画） 

[Ⅰ]具体的に大変分り易い。合併前の各町の各地域の特性ある施設も

多くは本来の役割を失いつつあったり、変容したりで改廃すべきであ

る。統廃合、移管、譲渡を円滑に進めるべし。 

[Ⅱ]本市東広島市の存在価値を高める施設を拡充すべし。 

 

（総括） 

インフラに関わるものは強靭化すること。国際化、学術化、福祉化等

はグレードアップを図るべし。 

 

 ご意見をいただき、ありがとうございます。 

 将来世代に過度な負担を先送りしないための持続可能な公共施設体系の

構築を目指し、本計画を策定しました。 

 今後も、充実を図る施設と整理を図る施設を選定して、投資を集中する

ことにより、本市の都市機能を向上させるとともに、インフラ施設を含め

た公共施設等全体の健全度向上と強靭化を推進するよう、全力で努めてま

いります。 

 

 


